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Ata nº 001/2023/Ordinária/CEC 
 
Ata da I sessão ordinária do Comitê de Extensão e Cultura, realizada às quatorze horas do dia 1 

quinze de fevereiro de dois mil e vinte e três, na UFABC campus Santo André – Bloco A – torre I 2 

- 3º andar - sala 312-1. A reunião foi presidida pela Pró-Reitora de Extensão e Cultura, Gabriela 3 

Rufino Maruno, e contou com a presença dos seguintes membros: Lidia Pancev Daniel Pereira, 4 

Pró-Reitora Adjunta de Extensão e Cultura, Adriana Pugliese Netto Lamas, representante da 5 

Pró-Reitoria de Pós-Graduação (ProPG); Camilo Andrea Angelucci, representante do Centro de 6 

Ciências Naturais e Humanas (CCNH); Carolina Müller Sasse, representante dos servidores 7 

técnico-administrativos; Diego Araujo Azzi, representante do Centro de Engenharia, 8 

Modelagem e Ciências Sociais Aplicadas (CECS); Lilian Santos Leite Menezes, representante da 9 

Pró-Reitoria de Assuntos Comunitários e Políticas Afirmativas (ProAP);  Lucca Leon Franco, 10 

representante discente da graduação; Rail Ribeiro Filho, representante da Pró-Reitoria de 11 

Graduação (ProGrad);  Ronny Maciel de Mattos, representante técnico-administrativo lotado 12 

na Pró-Reitoria de Extensão e Cultura (ProEC); e Silvia Cristina Dotta, representante do Centro 13 

de Matemática, Computação e Cognição (CMCC). Ausência: Gustavo Franco Xavier, 14 

representante da Pró-Reitoria de Pesquisa (ProPes). Ausências justificadas: Luciane Duarte da 15 

Silva, representante da comunidade externa; e Yasmim Bergamo Gomes, representante 16 

discente suplente da pós-graduação.  Não votantes: Angela T. Fushita (docente); Carolina 17 

Regina de Grano Duarte (ProEC); Carolina M.D. Pinho (docente); Caroline Barbosa Silvério, 18 

representante suplente técnico-administrativa lotada na Pró-Reitoria de Extensão e Cultura 19 

(ProEC); Mónica Benicia M. Lópes, representante suplente do CCNH; Suzana Cecila Kleeb 20 

(Comunidade Externa).  Apoio Administrativo: Juliana Dias de Almeida. Havendo quórum legal, 21 

a Presidente, Gabriela Maruno, cumprimentou a todos e todas e iniciou a reunião pelos 22 

informes da Pró-Reitoria de Extensão e Cultura.  Gabriela mencionou a posse dos novos 23 

membros do CEC, dando-lhes as boas-vindas e apresentando-os: discentes da graduação, com 24 

mandato de um ano: Lucca Leon Franco (titular) e Isabella Werneck Zanon (suplente); discentes 25 

de pós-graduação, com mandato de um ano: Alexandre Fidélis Martuscelli (titular) e Yasmim 26 

Bergamo Gomes (suplente); representantes do Centro de Engenharia, Modelagem e Ciências 27 

Sociais (CECS), com mandato de dois anos: Diego Araújo Azzi (titular) e Bruna Muriel Huertas 28 

Fuscaldo (suplente); representantes do Centro de Matemática, Computação e Cognição 29 

(CMCC), com mandato de dois anos: Silvia Cristina Dotta (titular) e Juliana Cristina Braga 30 

(suplente); representantes do Centro de Ciências Naturais e Humanas (CCNH), com mandato de 31 

dois anos: Camilo Andrea Agelucci (titular) e Mónica Benicia Mamián López (suplente); 32 

representantes dos servidores técnico-administrativos, com mandato de dois anos: Wellington 33 
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Teixeira Gonçalves (titular) e Caroline Müller Sasse (suplente); representante indicado pela Pró-34 

Reitoria de Pesquisa: Gustavo Franco Xavier.  Informes dos membros do CEC.  Professora Silvia 35 

falou sobre a aprovação do Projeto de Divulgação Científica das Pesquisas Antárticas por meio 36 

de um Museu de Ciências Virtual Interativo e um Sistema Transmídia, com disponibilização de 37 

onze bolsas de extensão em várias modalidades, desde o ensino médico até a pós-graduação, 38 

financiadas pelo Conselho Nacional de Desenvolvimento Científico e Tecnológico - CNPq. 39 

Informações disponíveis no endereço https://www.interantar.com/. Ordem do dia. Item 1: 40 

Aprovação da ata da III sessão extraordinária de 2022 do CEC. Levada a regime de votação, a 41 

ata foi aprovada com três abstenções.  Item 2: Aprovação da ata da V sessão ordinária de 2022 42 

do CEC. Levada a regime de votação, a ata foi aprovada com três abstenções.  Item 3: 43 

Aprovação da ata da VI sessão ordinária de 2022 do CEC.  Levada a regime de votação, a ata foi 44 

aprovada com quatro abstenções. Item 4: Avaliação, pelos membros do CEC, do mérito 45 

extensionista do Projeto "Mapeamento de áreas degradadas do Parque do Pedroso – Santo 46 

André – SP (2023)".  Professora Carolina Pinho explicou que foi firmado um termo de 47 

compromisso entre a UFABC e o Serviço Municipal de Saneamento Ambiental de Santo André 48 

(SEMASA). Durante uma das obras de expansão do campus Santo André algumas espécies de 49 

árvores foram retiradas; em contrapartida a UFABC se comprometeu a realizar uma 50 

compensação ambiental, resultando no projeto de extensão apresentado. O mapeamento das 51 

áreas degradadas do Parque do Pedroso foi uma demanda do SEMASA. Para a realização do 52 

projeto foram solicitados dois bolsistas, para auxiliarem nos trabalhos. Professora Carolina 53 

prestou mais algumas informações sobre o projeto, seguida pela professora Ângela Fushita. Na 54 

sequência, esclareceram dúvidas dos membros do CEC. Professora Silvia Dotta manifestou-se 55 

questionando o caráter extensionista do projeto, pois, no seu entendimento, assemelhava-se a 56 

um projeto de pesquisa, uma vez que não ficou claro como a comunidade seria impactada e 57 

como tal impacto seria medido. Nesse sentido, sugeriu que as coordenadoras realizassem 58 

maior detalhamento da metodologia extensionista, para enfatizar a caracterização do projeto 59 

como sendo de extensão. A respeito da fonte de financiamento das bolsas do projeto, a 60 

Presidente elucidou que no momento da extração das árvores havia três possibilidades para a 61 

UFABC realizar a compensação, a saber: i) replantio; ii) pagamento de multa; iii) valor da multa 62 

revertido em algum projeto da área ambiental. A UFABC optou pela terceira alternativa, 63 

revertendo o valor da multa em bolsas de extensão, a serem supervisionadas pela coordenação 64 

do projeto. Como não houve mais pedidos de esclarecimentos, o mérito extensionista da 65 

proposta foi levado a regime de votação, sendo aprovado com um voto contrário. Item 5: 66 

Homologação do Ato Decisório nº84/2023 – CEC, que aprovou, ad referendum, a prorrogação 67 

do prazo de vigência e o Plano de Trabalho atualizado da ação intitulada “Gênero e Poder Local 68 

– Políticas Públicas, Ação e Participação”, aprovada pelo Ato Decisório nº57/2021-CEC. Gabriela 69 

justificou a necessidade de aprovação ad referendum, em virtude do prazo exíguo para 70 

apresentação do documento, uma exigência realizada pela Procuradoria Jurídica da UFABC, 71 

para que a solicitação de prorrogação por mais doze meses pudesse tramitar junto à fundação 72 

de apoio. Levado a regime de votação o item foi aprovado por unanimidade. Item 6: Solicitação 73 

de prorrogação do prazo de vigência da ação de extensão intitulada “Produção e Reprodução 74 

de conhecimento em Heliópolis/SP: Fortalecendo as bases de bairro educador – Ano II, 75 

aprovada pelo Ato Decisório nº 56/2021 – CEC. Gabriela informou que a prorrogação do prazo 76 
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de vigência da ação, por mais dozes meses, foi solicitada por sua coordenação, lembrando que 77 

a ação é financiada por recursos provenientes de emenda parlamentar. Não havendo 78 

manifestações dos membros o item foi levado a regime de votação, sendo aprovado por 79 

unanimidade. Item 7: Programa estratégico para 2023: “UFABC Sempre Presente. A Pró-Reitora 80 

Adjunta da ProEC, Lídia Pereira, realizou a apresentação do projeto, cuja principal justificativa 81 

seria permitir o acesso das pessoas à Universidade. Foram apresentados outros objetivos e 82 

metodologia, lembrando que o evento UFABC para Todos, bem como as ações Conhecendo a 83 

UFABC e a Universidade das crianças, já estavam vinculados ao UFABC Sempre Presente; 84 

ademais, o programa possibilitaria fomentar novas ações. Também foram apresentados 85 

público-alvo, período de realização - de março a novembro de 2023 - e recursos financeiros 86 

solicitados: R$9.600,00 (nove mil e seiscentos reais) destinados ao pagamento de bolsas. Na 87 

sequência, apresentou-se o evento UFABC para Todos, seus objetivos, metodologia, público-88 

alvo, período de realização, incluindo planejamento – de junho a novembro – e recursos 89 

financeiros solicitados: R$3.600,00 (três mil e seiscentos reais) destinados a bolsas, além de 90 

despesas de uso comum, provenientes do orçamento geral da UFABC e não da ProEC em 91 

específico. A seguir, passou-se à apresentação da ação Conhecendo a UFABC, seus objetivos, 92 

metodologias, público-alvo, período de realização – de junho a novembro – e recursos 93 

financeiros solicitados: R$4.495,00 (quatro mil, quatrocentos e noventa e cinco reais), para 94 

custeio de kits lanche para alimentação dos participantes, além de despesas de uso comum. Por 95 

fim, Lídia apresentou a ação Universidade das Crianças. Falou sobre a parceria com a 96 

Universidade Federal de Minas Gerais (UFMG), elencou objetivos, temas abordados, público 97 

atendido em 2022, expectativas para 2023, bem como uma breve retrospectiva desde o início 98 

do projeto, em 2019. Professora Adriana parabenizou a iniciativa de junção das ações em um 99 

único programa e realizou algumas proposições e indagações, alertando, especialmente, sobre 100 

a necessidade de sistematizar, incentivar e evidenciar a participação de estudantes da 101 

educação de jovens e adultos nas ações de extensão e cultura. Lídia agradeceu as contribuições 102 

e a acolheu a sugestão. Quanto à possibilidade de alteração do nome do evento UFABC para 103 

todos, para inclusão do pronome neutro, as pró-reitoras entenderam a necessidade de 104 

encaminhar a demanda para uma discussão mais ampla, inicialmente com os dirigentes e 105 

possivelmente estendida a toda a comunidade.  Com a palavra, a conselheira Lilian também 106 

parabenizou a proposição do programa e perguntou como se pretendia realizar a integração 107 

entre as diversas áreas da UFABC, para atuarem e contribuírem com as ações. Por fim, falou da 108 

importância de integrar a comunidade ao redor da Universidade aos seus espaços e às suas 109 

atividades, promovendo o pertencimento. Respondendo à pergunta de Lilian, Lídia informou 110 

que, a princípio, pensou-se na criação de uma comissão composta por integrantes das diversas 111 

áreas da UFABC. Na sequência, Professora Silvia realizou observações, dividiu algumas 112 

experiências e sugeriu que além das ações mostrarem a UFABC para a comunidade, que essa 113 

comunidade fosse levada à Universidade para mostrar quem ela é, relatar suas experiências 114 

com as ações de extensão, e propiciar, de tal forma, uma relação verdadeiramente dialógica. 115 

Não havendo mais manifestações, o programa estratégico UFABC Sempre Presente foi levado a 116 

regime de votação, sendo aprovado por unanimidade. Item 8: Indicação de novo(a) 117 

representante da comunidade externa para o CEC. Apresentação das candidaturas indicadas e 118 

votação, pelos membros do CEC, de novo/a representante.  A servidora Caroline Silvério 119 
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realizou breve apresentação sobre a candidata Suzana Cecília Kleeb: sua formação acadêmica, 120 

atuação profissional, atuação cultural e extensionista, bem como atividades de pesquisa por ela 121 

desenvolvidas. Na sequência, a Presidente explicou a metodologia que seria empregada para 122 

que os membros indicassem a nova representante da comunidade externa: por meio de 123 

votação secreta, por escrito. Com a palavra, Professora Silvia informou a retirada da 124 

candidatura de sua indicada, Viviane de Camargo Valadares de Melo, em razão de questões 125 

pessoais da candidata. Nesse sentido, a candidatura de Suzana foi levada a regime de votação, 126 

sendo seu nome aprovado por unanimidade. Item 9: Alteração da Resolução ConsUni nº166, de 127 

1º de agosto de 2016, e da Resolução ConsEPE nº234 (Regimento do CEC), de 4 de novembro 128 

de 2019. Gabriela explicou as motivações e justificativa para a proposta de alteração, em 129 

especial o amadurecimento das pautas e o alinhamento dos protocolos aos protocolos dos 130 

demais conselhos da Universidade. Apresentou algumas alterações já pensadas, tais como 131 

criação de uma cadeira para a Agência de Inovação no CEC, realização de reuniões remotas e 132 

possibilidade de abertura de editais públicos para as representações externas, por exemplo. 133 

Ressaltou que o item estava sendo apresentado como informe, sendo que a discussão dos 134 

documentos se daria em reuniões futuras, conforme cronograma apresentado aos membros. 135 

Com a palavra, a conselheira Lilian externou sua preocupação com um possível excesso de 136 

formalidade, ao se propor que sejam adotados os protocolos dos conselhos superiores no CEC. 137 

Nada mais havendo a declarar, a Presidente, Gabriela Maruno, agradeceu a participação de 138 

todos e todas e deu por encerrada a reunião, da qual eu, Juliana Dias de Almeida, lavrei a 139 

presente ata, aprovada pelo CEC.  140 
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